
 

 

 

 

 

 

 

 

Ata Reunião de Plenário  

27.09.2022  



Hora: 21h00 

Local: Palácio dos Marqueses da Praia e de Monforte, Loures  

 

Ao vigésimo sétimo dia de 2022, pelas 21h00, no Palácio dos Marqueses da Praia e de Monforte, 

em Loures, realizou-se o segundo Plenário do Conselho Municipal do Associativismo do presente 

ano civil.  

A mesa do Conselho foi composta pela Vice-Presidente da Câmara Municipal de Loures, Sónia 

Paixão na condição de Presidente do Conselho Municipal do Associativismo, por lhe ter sido 

delegada a representação por parte do Presidente da Câmara, Ricardo Leão, através do 

despacho 152/2017 e pelo 1º secretário, Alfredo Santos, Diretor do Departamento de Cultura, 

Desporto, Juventude e Saúde. Estiveram ainda presentes na mesa no ponto 2 da sessão, a 

Subcomissária do Plano Nacional das Artes, Sara Barriga Brighenti. e a Coordenadora 

Intermunicipal do Plano Nacional das Artes, Maria João Tudela.  

A sessão teve a seguinte ordem de trabalhos:  

 Apresentação do Programa Municipal Clube Vida Ativa; 

 Apresentação do Plano Nacional das Artes, pelo Comissariado PNA; 

 Outros assuntos.   

A Sra. Vice-Presidente saudou todos os Dirigentes Associativos e Técnicos presentes. Antes de 

dar inicio às apresentações dos projetos, a Sra. Vice-Presidente partilhou alguma informação de 

caracter geral, nomeadamente: 

 Nova Marca da Câmara Municipal de Loures, que mais que uma imagem é uma nova 

marca:” Loures, no centro”; 

 Alteração na estrutura orgânica da Autarquia: alteração no Departamento de Cultura, 

Desporto e Juventude (DCDJ) que passa a Departamento de Cultura, Desporto, 

Juventude e Saúde (DCDJS), acolhendo a área da Saúde; área da juventude que passa 

a Divisão; criação de uma Direção Municipal chamada de Direção Municipal de Coesão 

Social, onde para além do novo DCDJS, fazem parte os Departamentos de Habitação, 

o de Igualdade e Dinâmica e Social e o da Educação; o Espaço A passa a Unidade na 

nova estrutura orgânica (Unidade de Apoio ao Movimento Associativo – UAMA).  

Após este breve momento informativo, a Sra. Vice-Presidente passou a palavra ao Chefe da 

Divisão de Desporto, Pedro Vidal, para proceder a apresentação do novo projeto de atividade 

física e desportiva no Concelho: Programa Municipal Clube Vida Ativa. Segue em anexo a 

respetiva apresentação projetada no Conselho.  

 



De seguida a Sra. Vice-Presidente iniciou o ponto “outros assuntos” mencionando que tomou 

conhecimento que o Departamento Financeiro notificou várias entidades que tinham faturas por 

liquidar. Mais informou, que junto do Departamento constatou que o procedimento e notificação 

enviada foi igual ao realizado, desde o ano de 2018. Solicitou ainda que fosse enviada uma 

comunicação ao tecido associativo a informar que terão oportunamente uma reunião com o 

DCDJS e o Departamento Financeiro, com vista a analisar este assunto. 

O Sr. Diretor do DCDJS, Dr. Alfredo Santos, partilhou que o Regulamento Municipal de Apoio ao 

Associativismo está em momento de revisão. Neste sentido, antes do final deste ano civil será 

marcada uma reunião com todas as Coletividades do município para apresentação das dividas 

alterações. Informou ainda que, as Associações devem enviar os documentos comprovativos 

quanto ao RMAA para conclusão dos processos. 

A Sra. Vice-Presidente neste ponto deu a palavra aos Srs. Conselheiros: 

 Sociedade Recreativa Catujalense informou estar a decorrer um processo de 

candidatura ao Programa “Giving Tuesday”, até ao dia 30 de novembro do presente 

ano; 

 A Associação Plasticena questionou se seria possível o envio do documento projetado 

no anterior CMA, ao qual o Sr. Diretor DCDJS informou que será enviado com a maior 

brevidade; 

 A Associação Desportiva Leões Apelaçonenses mencionou que nunca tinha recebido 

nenhuma comunicação por parte da Autarquia sobre uma suposta dívida que 

corresponde ao ano de 2011. 

 A AMUA – Associação dos Moradores Unidos da Apelação tem um projeto designado 

“Apelação+Saúde” onde organizam vários tipos de atividades para toda a comunidade. 

Neste sentido, solicitaram uma maior participação da CML. A quando desta intervenção 

o Sr. Diretor do DCDJS informou que o Município tem uma equipa focada no PRR, 

sendo que as Associações podem solicitar ajuda através do Espaço A. Mais informou 

que este Projeto “Apelação+Saúde” está a ser acompanhado no âmbito do PRR; 

 O Sport Clube de Frielas questionou se no novo RMAA estará incluído o alvará dos 

Clubes. Questionou e solicitou, também, ajuda para a elaboração do Plano de 

Segurança para instalações próprias. A Sra. Vice-Presidente partilhou que pretende 

incluir no RMAA duas linhas de apoio: a primeira relacionada com o processo de 

legalização das instalações das Coletividades e a segunda com os regulamentos de 

segurança das instalações desportivas; 

 Sociedade Filarmónica União Pinheirense – SFUP ressalvou que todos os recintos das 

Associações devem ser incluídos na discussão do tema dos regulamentos de 

segurança. A Sra. Presidente do CMA reforçou que todas as Coletividades serão 

abrangidas nesta linha de apoio;  

 A Associação dos Moradores de Santo António dos Cavaleiros – AMSAC questionou 

quanto aos desfibrilhadores nos pavilhões municipais, a qual a Sra. Vice-Presidente 



respondeu que a entrega e formação dos técnicos seria iniciada em breve. Ainda no 

âmbito deste assunto, a Sra. Vice-Presidente questionou se o tecido associativo 

considera pertinente a promoção de uma formação em Suporte Básico de Vida pela 

CML, tendo a maioria dos presentes respondido afirmativamente; 

 A Associação Desportiva Leões Apelaçonenses afirmou que não poderá ter alvará nem 

plano de segurança, pois para todos os efeitos, as instalações onde se encontram 

sediados não existem perante a lei, solicitando assim ajuda à Autarquia; 

 O Acromix Camarate Clube interveio quanto à questão da formação, sugerindo uma 

parceria entre a CML e os Corpos de Bombeiros do Município; 

 O Grupo Desportivo Águias de Camarate afirmou que relativamente ao Regulamento 

de Segurança das Instalações Desportivas, o difícil é não existir uma clarificação quanto 

às medidas que têm de seguir; 

 O Sport Clube de Frielas reforçou a importância da formação em Suporte Básico de 

Vida e Desfibrilhação Externa; 

 Os Boavisteiros - Associação Desportiva, Cultural e Recreativa do Bairro da Boavista 

questionou se o pavilhão da Escola Mário Sá Carneiro passou para a tutela da CML e 

salientaram a relevância da formação mencionada anteriormente; 

 A Associação Plasticena perguntou quando existirá um espaço digno para o teatro. A 

Sra. Vice-Presidente respondeu que esta questão é uma necessidade identificada, mas 

que tem de existir uma priorização de projetos a abraçar. Porém, é um objetivo melhorar 

e qualificar as instalações já existentes. 

O 1º Secretário deu por concluído o momento dos “Outros Assuntos” e apresentou a Sra. 

Subcomissária do Plano Nacional das Artes (PNA), Sara Brighenti, e a Sra. Coordenadora 

Intermunicipal, Maria João Tudela. A Apresentação do PNA segue-se em anexo.  

Após término da apresentação oficial do Plano Nacional das Artes, deu-se inicio ao momento de 

intervenção por parte das Coletividades:  

 A Sociedade Filarmónica União Pinheirense solicitou uma maior clarificação quanto ao 

contributo/colaboração que uma Associação Cultural pode dar neste programa, à qual a 

Sra. Coordenadora Intermunicipal informou que nas escolas devem ser elaborados os 

“Projetos Culturais de Escola” pela comissão representativa (professores, educadores, 

alunos entre outros) e os parceiros (coletividades, artistas, residentes, IPSS, entre 

outros). A Sociedade questionou ainda se o projeto nasce da escola para fora ou se a 

Associação deva fazer uma abordagem à escola. Segundo o PNA, deverá partir da 

escola. 

O Sr. Diretor DCDJS salientou o potencial de poder criar ligações que podem ser vantajosas aos 

agentes culturais no futuro, sendo que existe uma abertura da escola à comunidade e da 

comunidade à escola. 



No Município de Loures. o PNA encontra-se presente na IPSS CREVID e nos Agrupamentos de 

Escolas da Bobadela e no 4 de Outubro. 

 O Grupo Desportivo Águias de Camarate deu os parabéns pela apresentação e 

organização do Plano e mencionou considerar de extrema relevância o papel da 

Autarquia; 

 A Sociedade Filarmónica União Pinheirense questionou quanto ao financiamento. O 

PNA não financia, trabalhando sim as necessidades, procurando financiadores externos 

para o projeto. No entanto, com o auxilio do Ministério da Educação e Ciência já 

conseguiu financiar artistas residentes; 

 A Sacavenense – Cooperativa de Consumo, CRL, suspeita que os agrupamentos 

desconheçam o que se passa nas Associações. A CML vai ser fundamental pois tem 

conhecimento sobre todo o tecido associativo. Mencionou ainda, que todos os processos 

têm custos, o trabalho dos artistas deve ser recompensado. 

O Sr. Diretor DCDJS reforçou que é fundamental que as Associações se façam conhecer às 

escolas. 

 A Associação Nacional de Taekwondo defendeu que esta questão deve ser 

acompanhada e afirmada pelo Ministério da Educação e Ciência. O PNA tem a ambição 

de que a arte não deve estar só na casa das disciplinas artísticas, mas sim estar mais 

presente no currículo; 

 A FigTree Valley, Associação Cultural para a Promoção da Música, questionou quanto 

ao financiamento direto dos “stakeholders”. A Sra. Comissária informou que a presença 

dos técnicos não é inferior a 3 meses nem superior a 9 meses, nas escolas. O objetivo 

destes, é intervir na esfera do projeto. A estrutura da missão do PNA não abrange 

apoios/financiamentos para estabelecimento das artes; 

 A Associação Plasticena informou que está a ser desenvolvido, no Município de Vila 

Franca de Xira, os Programas de Coadjuvação que se caracterizam pela deslocação de 

técnicos da área da música, teatro e artes plásticas a Escolas do 1ºCiclo para lecionar 

disciplinas de expressão dramática.    

Num momento final a Sra. Vice-Presidente agradeceu a presença e intervenções de todos os 

dirigentes associativos. Agradeceu os contributos dos orados presentes, o Chefe da DD, a Sra. 

Comissária e a Sra. Coordenadora Intermunicipal. Por fim, agradeceu o trabalho desenvolvido 

pelos técnicos da CML.    

Sem mais assuntos, foi encerrada a sessão pelas 23h15m.  

 

 

 



 

 

Loures, 27 de setembro de 2022 

 

Presidente da Mesa do Plenário 

_______________________ 

 (Sónia Paixão) 

 

1.º Secretário 

________________________ 

(Alfredo Santos) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 Entidades Presentes 

1 A Sacavenense - Cooperativa de Consumo, CRL 

2 Acromix Camarate Clube 

3 AGITA - Associação Cultural e Social 

4 AMUA - Associação de Moradores Unidos da Apelação 

5 Associação da Juventude Mariana Vicentina 

6 Associação das Coletividades do Concelho de Loures 

7 Associação Desportiva Leões Apelaçonenses 

8 Associação de Patinagem Atlético Clube do Tojal - APACT 

9 Associação Desportiva Leões Apelaçonenses 

10 Associação dos Moradores da Portela 

11 Associação dos Moradores de Santo António dos Cavaleiros - AMSAC 

12 Associação Humanitária de Bombeiros Voluntários de Loures 

13 Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários de Fanhões 

14 Associação Janela Vencedora 

15 Associação Nacional de TaekwonDo ITF 

16 Associação Plasticena 

17 
Associação Tibisco - Teatro Inter-Bairros para a inclusão Social e Cultura do 

Otimismo 

18 Atitude Certa - Associação Educativa e Artística 

19 CANTICORUM - Associação de Amadores de Música 

20 Clube de Futebol de Santa Iria 

21 Clube de Santo António dos Cavaleiros – CSAC 

22 Clube Desportivo dos Olivais e Moscavide 

23 Confraria do Arinto de Bucelas 

24 Corpo Nacional de Escutas - Agrupamento 582 de Moscavide 

25 Corpo Nacional de Escutas - Agrupamento 895 de São João da Talha 

26 
Corpo Nacional de Escutas - Escutismo Católico Português - Agrupamento 

1349 de Santa Maria de Loures 

27 Figtree Valley, Associação Cultural para a Promoção da Música 

28 Gato Ruim - Associação Cultural 

29 Gimnofrielas - Associação Desportiva, Cultural e Social de Frielas 

30 GMI - Grupo Motard do Infantado 

31 Grupo Desportivo Águias de Camarate 



32 Grupo Desportivo de São Domingos 

33 Grupo Dramático e Recreativo Corações de Vale Figueira 

34 Grupo Motard "Os Correias" 

35 Irmãos de Armas - Clube Motard de Loures 

36 Linha de Defesa - Associação de Defesa do Ambiente 

37 Núcleo Sportinguista de Bucelas 

38 
Os Boavisteiros - Associação Desportiva, Cultural e Recreativa do Bairro da 

Boavista 

39 Pensamentos ao Vento - Associação 

40 Rancho Folclórico do Bairro da Fraternidade 

41 RF - Associação Condomínios Real Forte 

42 Sociedade Filarmónica União Pinheirense – SFUP 

43 Sociedade Recreativa Catujalense 

44 Sociedade Recreativa Musical Primeiro de Agosto Santa Iriense 

45 Sport Clube de Frielas 

46 TaekwonDo Clube de Santo António dos Cavaleiros 

47 TIL - Teatro Independente de Loures 

48 BE - Bloco de Esquerda 

49 PS - Partido Socialista 

50 JC de Loures 

51 IL - Iniciativa Liberal 

 


